

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LA TRAGÉDIE DES PAYS-BAS

PHILIPPE II s'était fixé un but essentiel : défendre le catholicisme partout, dans ses Etats et hors de ses Etats. En même temps, il a voulu défendre son autorité et l'hégémonie de l'Espagne. Pour lui, tout cela ne faisait qu'un. Cette politique le perdra. Et tout d'abord, dans les Pays-Bas.

I. - LES DIX-SEPT PROVINCES

PHILIPPE II passa les premiers mois de son règne en Belgique. Il put admirer cet immense pays des Dix-Sept Provinces qui couvrait la Hollande, la Belgique et le nord de la France : le pays le plus riche et le plus peuplé du monde. Il y nomma gouvernante-générale sa sœur naturelle, Marguerite de Parme, qui serait conseillée par le cardinal Granvelle.

II. - LES GUEUX

GRANVELLE fut le premier archevêque de Malines. En 1559, Philippe II avait fait créer quatorze nouveaux évêchés. Il exigea l'application sévère des placards que Charles-Quint avait promulgués contre les hérétiques et il proposa même des exécutions secrètes. C'était trop pour le peuple profondément libre des Pays-Bas. Contre ces mesures la noblesse s'unit en un Compromis des Nobles. La populace excédée saccagea les églises. Ces iconoclastes aussi bien que les nobles, tous les opposants, reçurent le nom de Gueux. C'était en 1566. La gouvernante, effrayée par les excès des iconoclastes, recommanda au roi, son frère, la modération...

III. - ALBE

ALORS, Philippe II envoya à Bruxelles le duc d'Albe, avec une armée. Albe devint gouverneur avec pleins pouvoirs pour punir. Il créa le Conseil des Troubles — on dira Conseil du Sang, « Bloedraad » — qui condamna à mort plus de huit mille personnes. En 1568, il fit décapiter à Bruxelles les comtes d'Egmont et de Hornes. L'âme de la résistance était Guillaume d'Orange-Nassau, surnommé le Taciturne...

IV. - LE TACITURNE

EN 1572, des Gueux armés prirent le port de Brielle en Hollande. Et la guerre commença. Albe échoua à Alkmaar et fut rappelé. Son successeur Requesens échoua à Leiden. Les Etats Généraux votèrent, par la Pacification de Gand, l'expulsion des Espagnols. Ceux-ci reprirent l'offensive avec don Juan, puis, avec Alexandre Farnèse, mais ils ne purent conquérir que le sud. En 1579, par l'Union d'Utrecht, les Sept Provinces-Unies du Nord se proclamèrent indépendantes. Guillaume d'Orange devint « Stadhouder » de la jeune république. Hélas ! celle-ci tenait l'Escaut fermé, ce qui ruinait Anvers et tous les Pays-Bas catholiques restés Espagnols.

V. - ULENSPIEGHEL

AINSI le beau pays des Dix-Sept Provinces se disloquait. Philippe II n'en gardait qu'une Belgique dévastée et désolée. Désolée ? Non point. L'optimisme y survécut. Et l'amour du sol natal. Il faut lire l'histoire de l'impayable Thyl Ulenspiegel et de son compagnon, Lamme Goedsak. Ah ! Ah !

(A suivre.)